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长江沿岸中心城市经济协调会高层对话11月23日在合肥翡翠湖迎宾馆举行。上海、重庆、武汉、南京、合肥五个担任
协调会常设主席方的城市进行了交流发言。会上，南京市委常委、常务副市长刘以安直言，南京长江大桥已经成为文物，不
会因为阻碍通行而拆掉，理由则是不是所有的沿江港口都要成为海港。

近年来，不断有专家学者对新中国产业革命工

业化的一个成就，就是南京长江大桥提出了质疑，

认为南京长江大桥的高度阻碍了长江水道的通行

能力……南京市委常委、常务副市长刘以安在回应

这个问题时说：“南京长江大桥代表了新中国发展

的一个时代标志，1969年建成通车，现在已经成为国

家的保护文物，不会被拆掉。它有过历史性的贡献，但

是现在我们认为这个大桥的高度低了，这也意味着中

国改革开放30多年之后发展的一个新的时代到来。”

“现在我们（南京）在长江建了四座大桥，意味

着中国的经济实力、资本实力、建设水平已经成为世

界一流。随着长江黄金水道的开通，可能会来更多

更大的船，南京长江内河大港将会成为海港。”

“长江水域必须解决最后一公里的问题，但海

轮不可能通到每一个沿江城市，所以它需要有不

同的标准船型，不同吨位的船型，就像长江的汇流

一样，把我们沿江城市，腹地城市的物流形成滔滔

江水奔向大海，奔向世界。”

南京市委常委、常务副市长刘以安
南京长江大桥不会拆，南京将会成为海港

“长江经济带横跨我国东中西三大区域，面积超

过200万平方公里，如此大范围的跨区域建设单打独

斗，各自为政不可能尽善尽美，长江经济协调会为

长江流域最大的合作平台，正好契合了区域合作的

需要……”重庆市政府副秘书长张智奎认为，沿江

城市应重点围绕打破行政壁垒和市场壁垒，加快

构建统一开放、竞争有序的现代市场体系，促进资

本、产权、人才、劳动力等资本要素优化配置，抓紧研

究制定适应经济一体化的政策措施，探索建立区域

统一的财政税收、金融投资、产权交易、技术研发、创

业就业政策，完善空间共享，协作配套，统筹联动机

制，在市场资源配置中发挥决定性作用，通过改革探

索目标导向，探索一个利益相连区域发展路子。

另外，沿江省市口岸、海关检验检疫机构，应加

强协作，开展关键合作“三个一”和推进单一试点，真

正实现信息互换、执法互任等合作，构建长江电子口

岸信息平台。“我们要着力并尽快推进解决沿江区域

通关一体化问题，要充分利用渝新欧国际贸易大通

道，强化以长江黄金水道的互联互通，巩固多式联

运，巩固长江经济带与丝绸经济带的战略互动。”

重庆市政府副秘书长张智奎
长江经济带与丝绸经济带要形成战略互动

“以前，武汉被当成中国快速发展的缩影。”在

面对“武汉负债”很高的非议，武汉市委常委、常务

副市长贾耀斌作出正面回应，“我们负债大概3000

亿，负债是重一点。”

这3000亿的负债是不是太重了？贾耀斌不这

么认为，他觉得，这 3000 亿是安全的、可控的，

“91.6%用于基础设施投资，不像西方国家的消费

性债务那样‘有去无回’，而且债务的70%有资产

作抵押，另外已经有1000多亿已经是转变成经营

性和可经营性资产，有钱可赚。”

“武汉的机遇来了！”贾耀斌说，实施中部崛起

战略后，武汉就开始走出低谷往上走，而这次长江

经济带则给武汉带来更大的发展机遇。

在武汉，光电子信息产业迅速崛起，已经成为

武汉第二大支柱产业；武汉也是中国车系最多的

城市之一，不仅有法系车、日系车，还有中系车。

“在长江经济带这一个国家战略里面，相信我们能

够承担起国家的重任。”

“武汉一定会给大家惊喜，在长江经济带的崛

起中担起主角的责任。”贾耀斌表态，武汉将在上

海、重庆的主导下，把长江经济带这条龙舞起来，

“绝不会让经济带在中游塌陷。”

武汉市委常委、常务副市长贾耀斌
武汉负债3000亿，但是可控的

上海市合作交流办主任姚海在发言中率先表

态，上海将按照中央部署和要求，对中国（上海）自

由贸易实验区取得的可复制、可推广的经验，积极

在长江经济带尽快复制、推广，制度创新成果率先

在长江经济带复制和推广。

在基础设施互联互通方面，他建议长江沿岸中

心城市积极统筹推进水运、公路、铁路、航空、管网

和信息的基础建设，加快实施长江及其内河航道

整治工程，加快推进船型标准化，优化港口功能的

布局，促进分工合作，推进快速铁路、高速公路和

航空网络建设，加快发展多式联运，积极打造网络

化、标准化、智能化、一体化的综合立体交通走廊，

推动沿江地区加快新一代信息基础设施建设，降

低综合物流成本和信息的成本。

谈到民生同享、同步时，他说：“建议创新和完

善流域人口服务管理制度，加强跨区域职业教育

合作，推进统一规范的劳动用工资格认证等就业

的服务，建立统一的城乡人力资源市场，落实平等

就业，构建协同联动的社会治理体制，让长江经济

带发展成果更多、更公平，惠及流域的全体人民。”

上海市合作交流办主任姚海
自贸区成果将在长江经济带率先推广

合肥市委副书记、市长张庆军
用“高大上”诠释合肥新定位

南京长江大桥不会拆，自贸区经验将在长江经济带推广

长江流域“五虎”城市合肥论剑

九江市委副书记、
市长钟志生：
关注长江经济带“最后一公里”

昨日，九江市委副书记、市长钟

志生这样概括协调会：纸上协议多，

落地协作少；同质竞争多，竞合发展

少；双方互动多，多边联动少。

“要解决这三多三少，需要各个

城市共同努力。”钟志生说，长江经济

带基础设施有些已经实现了互联，

“但要关注‘最后一公里’，比如断头

路、断头桥等，这些可以在市级层面

进行推动。”

宜昌市委常委、
常务副市长宋文豹：
再建一条沿江货运快速通道

“希望从国家层面再规划建设一

条沿江货运快速通道。”宜昌市委常

委、常务副市长宋文豹告诉市场星报

记者，如果这条快速通道加上现有的

通道，对整个长江流域的运输都能带

来改变。

在宋文豹的眼中，虽然目前三峡

大坝的通航能力已经达到预期值，但

还有很多可以挖掘的空间，“比如船

只标准化、货物质量等。”

黄冈市副市长李俊：
“邻居”之间双边对接要加强

27个成员城市，长江沿岸中心城

市经济协调会的“家庭”规模很大，但

这在黄冈市副市长看来还略嫌不够。

“联络方式很多，但虚的多实的

少，能不能在经济、社会发展等方面

找到一个差异化互补的点。”李军介

绍，黄冈和鄂州、安庆都是邻居，“应

该加强合作，做好双边之间的对接，

城市之间互联互通。”

当然，在城市双边对接的基础

上，长江沿岸中心城市也会更好地联

通起来。

安庆市副市长李彪：
让“一江清水”向东流

在安庆市副市长李彪看来，万里

长江，源远流长，长江不仅哺育了光

辉灿烂的中华文明，也成为今天中国

经济发展版图上的重要主轴之一。

“长江沿线的环境治理是个重要

课题，各成员城市应该携起手来。”李

彪说，在大力发展经济的同时，长江

经济带的各城市应确保山青水绿，

“让一江清水向东流。”

除此之外，李彪觉得，各城市之

间还要进一步推动基础设施和交通

互联，“铁路、航运、机场等多种交通

方式应该立体衔接。”
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说到在长江沿岸经济带中的合肥，合肥市委副

书记、市长张庆军用了“高大上”三个字进行了描

述。“从高度来讲，国家把合肥的标杆提高了，我们对

标的城市是上海、南京、杭州等这些老大哥城市，和

我们以前定位区域性城市而言无疑提高了；从大的

角度来说，我们以前基本上看的都是国内的一些城

市，但是现在国家明确提出合肥都市圈要提高国际

化的层面，一下把我们的视野更开阔了；从上的角度

来说，这次国家文件明确提出合肥要建立起全国的

交通枢纽，所以我觉得这个对我们以前我们更多的

把合肥定位为区域性交通中心无疑上了一个档次。”

在生态环保上，张庆军承诺，将不断要为合肥

的老百姓营造一个蓝天碧水的美好环境。“还有我

们下游的兄弟城市，要贡献一湖清水。目前，巢湖

治理的成效已经初步显现，应该说巢湖我们有信

心把它打造成为在全国所有的大湖里第一个达到

国家环保治理指标的城市。国际专家对我们湖泊

治理，对巢湖治理的一系列做法表示了肯定，同时

也给予了很多的期盼，所以我们想通过这三期项

目的实施，能够把巢湖的污染问题彻底解决，这样

我们为下游的城市，为全流域也能够贡献一个大

湖治理的一个国际典范。”

市场星报记者了解到，长江沿岸

中心城市经济协调会第十七届市长联

席会议2016年在江苏南京市召开。


